# ACADEMICAS

## El Espíritu i la Paza

El Profesor N. Murray Butler, —Rector de la Universidad de Columbia en Nueva York,— Doctor Honoris Causa de la Universidad de Santo Domingo i Correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia— ha formulado i formula en su monólogo interior pensamientos espirituales i pacifistas ante el desconcierto belicoso de que es presa el Hemisferio Oriental o Mundo Antiguo. Algunos de esos pensamientos se externan en páginas voladoras que se posan en algunas manos complacidas. Entre ellas hemos seleccionados las dos que en seguida se transcriben:

El Espíritu Internacional.— El espíritu internacional no es mas que el hábito de pensar en las relaciones i los asuntos extranjeros, i el hábito de tratarlos considerando a las diversas naciones del mundo civilizado como iguales que cooperan amistosamente en el progreso de la civilización, el desarrollo del comercio i la industria, i la difusión de la ilustración i la cultura por el mundo.

Paz.— La paz no es en manera alguna un ideal en sí; es un estado resultante de la realización de un ideal. Este ideal es la libertad del hombre, la justicia i la conducta honrada de una sociedad bien ordenada i humana. Logrado este ideal, una paz duradera se sigue naturalmente por sí sola. Sin esto no hai paz, sino solamente el reino de la fuerza, hasta que la libertad i la justicia se rebelan contra él en busca de la paz.

El espíritu pacifista tiene ya poderosas alas en el mundo colombino, alas de amor, libertad i justicia, i tiende el vuelo hacia donde el delirium tremens de la violencia i la hegemonía propugnan por deshacer a los pueblos débiles i por rehacerlos a su semejanza o someterlos como siervos de la conquista. Que la paz de la justicia i la libertad sean en ambos Mundos!

### ACADEMIA VENEZOLANA

La nueva Directiva para el bienio de 1939 a 1941 quedó constituida, en el segundo trimestre del año, con estos Académicos de Número:

DIRECTOR: Dr. Cristóbal L. Mendoza

PRIMER VICEDIRECTOR: Monseñor Nicolás E. Navarro

SEGUNDO VICEDIRECTOR: Dr. Alfredo Jahn

BIBLIOTECARIO: Luis A. Sucre SECRETARIO: Luis Correa.

Los demás miembros de la Academia son:

Dr. José Santiago Rodríguez, Dr. Eloy G. González, Dr. José Gil Fortoul, Dr. Pedro Manuel Arcaya, Dr. Vicente E. Lecuna, Dr. Santiago Key-Ayala, Dr. Vicente Dávila, Dr. Juan José Men-

doza, Sr. Manuel Segundo Sánchez, Sr. Andrés Ponte, Dr. Mario Briceño Iragorry, Dr. César Zumeta, Dr. Pedro Emilio Coll.

Los Académicos electos son los siguientes:

Dr. Diego Bautista Urbaneja, Dr. Rafael Requena, Dr. Esteban Gil Borges, Dr. Rufino Blanco Fombona, Dr. Cristóbal Benitez i Dra. Lucila L. de Pérez Díaz.

Una dama cultísima ocupará la silla vacante que ilustró el malogrado Caracciolo Parra León. Otra dama no menos culta, María Cadilla de Martínez ocupa un sitial hace tiempo en la Academia de la Historia en Puerto Rico.

#### CANDIDATURAS.

En la sesión ordinaria de octubre, celebrada el primer domingo del mes, fueron formuladas i tomadas en consideración las siguientes candidaturas:

- 1.— Se propone al Dr. René Lufriu, Académico Secretario de la Academia de la Historia de Cuba i autor de varios libros de índole histórica, para llenar la vacante producida con la muerte del Dr. Carlos Manuel de Céspedes i Quesada, miembro de dicha Academia i Correspondiente de la Academia Dominicana.
- 2.— Se propone al Sr. Lic. Rafael Heliodoro Valle, Catedrático de Historia en la Universidad de México i Miembro de la Academia de Historia i Geografía, para llenar la vacante ocurrida con la muerte del Ing. i Dr. Enrique S. Schult, Presidente de la Academia Mexicana i Correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia.
- 3.— Se propone al Dr. Osvaldo Crispo Acosta (el Crítico Lauxar), autor de varias obras de crítica histórica i literaria, para ocupar la vacante que, como Correspondiente en el Uruguay, causó la muerte del Dr. Julio Lerena Juanicó, noble amigo de la Causa Nacionalista Dominicana.
- 4.— Se propone al Dr. Rufino Blanco Fombona, destacado Poeta, Novelista, Crítico e Historiador, consecuente amigo de la República Dominicana, para llenar la vacante que con su reciente fenecimiento ha causado en el número de los Correspondientes Extranjeros el meritísimo Dr. Caracciolo Parra León, Profesor Universitario i miembro de las academias venezolanas.

#### HONORIS CAUSA.

Rafael Matos Díaz, Agregado Comercial de nuestra Legación en México i acucioso investigador allí de los datos i los hechos relativos al Dr. José Núñez de Cáceres, Preculsor de la Independencia Dominicana, ha enviado a la Comisión de Publicaciones un recorte de un diario mexicano en el cual se dá cuenta, con cálidas frases amistosas de un nuevo láuro ofrecido al Presidente

de la Academia Dominicana de la Historia. Estas son sus líneas:

"Excelsior"

México sábado 14 de Octubre de 1939.

Homenaje a un Historiador Dominicano. Es Socio del Ateneo de Ciencias y Artes, de México.

El Ateneo Nacional de Ciencias y Artes de México, en su sesión última, acordó designar Socio Correspondiente, al ilustre y esclarecido historiador, escritor, poeta dominicano, doctor don Federico Henriquez y Carvajal.

Actualmente ocupa don Federico Henríquez y Carvajal, la Presidencia de la Academia Dominicana de la Historia, después de haber sido du-

rante años Rector de la Universidad de Santo Demingo y prominente lugar entre los principa-

les maestros de las letras americanas.

En el acto de conocer la propuesta, que fué por iniciativa del doctor M. García Garófalo Mesa, y suscrita también por el general y profesor señor don Juan Manuel Torrea, Presidente del Ateneo, y por el doctor don Adrián Correa, se le tributó un entusiasta homenaje al insigne maestro don Federico, por aclamación fué aprobada la moción.

#### ACADEMIA DE LA LENGUA.

La Academia Dominicana de la Lengua. Correspondiente de la Academia Española, transcurrido un largo receso, ha reanudado sus faenas desde mediados del primer semestre del corriente año. En sus recientes sesiones, ordinarias i extraordinarias se ocupó en la reforma de su estatuto reglamentario i en la elección de los sucesores de los académicos fenecidos durante sureceso. Cinco son los académicos elegidos para llenar las vacantes de los académicos finados. La elección se hizo en este orden:

Don Félix Evaristo Mejía, sucesor del Lic. Andrés Julio Montolio.

Lic. Virgilio Díaz Ordóñez, sucesor del Lic. Rafael Justino Castillo.

Lic. Emilio Rodríguez Demorizi, sucesor del Canónigo Lic. Rafael C. Castellanos.

Don Emilio A. Morel, sucesor de Monseñor Dr. Adolfo Alejandro Nouel i Bobadilla.

Dr. Fabio A. Mota, sucesor del Lic. Manuel de J. Camarena Perdomo.

La Academia, además, dictó i cumple un acuerdo con el cual dispuso la edición de un Boletín periódico, como su órgano, para la publicación de cuantos entre en el círculo de sus labores. Ya circula el número con que inicia tal faena. Es un cuaderno con formato de un volumen en 1/4, con 50 páginas e insertos en ellas se leen las nóminas académicas, las líneas liminares, actas, correspondencia, reglamento i los discursos leídos en la sesión inaugural de la Academia.

Hai una omisión en la carátula de este primer número: en él no consta la periosidad del Boletin de la Academia Dominicana de la Lengua.

- Su edición, como la de Clío, está a cargo de la Imprenta J. R. Vda. García, Sucesores.
- Dámosle al colega la bienvenida.

#### ESCUELA NUEVA.

El Instituto Cristóbal Colón inició sus faenas escolares en su aislada i ventilada residencia sita en la Avenida Independencia i a un paso de la Avenida Máximo Gómez, al iniciarse el año lectivo de 1939 a 1940.

En vei e páginas de un cuaderno están contenidas las indicaciones i provisiones concernientes a la organización i reglamentación del Instituto en ambas secciones: la de Enseñanza Secundaria i la Politécnica. Sus dos radios de acción abarcan cuanto la escuela nueva i la cultura ofrecen en cada caso. Tres clases de alumnos recibe, educa e instruye la nueva escuela establecida por un grupo de profesores españoles i servida por ellos con el interés i el amor de idóneos guías de la juventud educada.

El Dr. Juan Pablo García, Director, i la maycría de los comprofesores proceden de la institución escolar que alcanzó i mantuvo, en España, la primacía en la orientación moral i cívica i en la educación mental i afectiva como su contribución patriótica a la enseñanza i la cultura de varias generaciones. Ellos proceden del Instituto Libre de Enseñanza que tuvo en su origen por Mentor al sabio i docto Giner de los Ríos. Esa es la mejor credencial del Instituto Cristó-bal Colón. "Ella sola se alaba".

Deseámosle a la nueva escuela que sea una escuela nueva, no una escuela más, en honra propia i en provecho efectivo de la educación i la cultura de sus alumnos internos, semi-internos i externos: lo que vale decir un éxito continuo en las aulas tanto de los discípulos en sus estudios cuanto de los distinguidos profesores en sus lecciones.

#### EN LA VEGA REAL.

El Ayuntamiento i la Sociedad "Cultura", instituciones primaria i secundaria de la Ciudad del Camú, en acción conjunta, celebraron el 29 de Septiembre un acto de índole histórica i de caracter cívico. Ese día conmemoraron, con asistencia de un gran número de invitados, el 445º aniversario de la fundación de La Vega. El programa fué nutrido con números musicales i con números literarios. Dos discursos nos cumple mencionar por la representación de quienes los pronunciaron: el de J. Arismendy Robiou, Presidente del Concejo Municipal, i el de Américo de la Rosa, Presidente de la Sociedad "Cultura". Otro documento digno de mención honorífica fué aplaudido por el auditorio: la carta del Pbro. Pablo Fco. Amezquita relacionada con la fundación de la Vega.

La Academia Dominicana de la Historia supo de la invitación recibida i agradece la amable cortesía de la Sociedad "Cultura" i del Ayurtamiento de la culta ciudad antigua en donde el ilustre Frai Bartolomé de las Casas ofició su primera misa.